

# Que veulent les musulmans de Suisse?

J'VAIS Y RÉFLÉCHIR

## Christophe Monnot

Professeur remplacant en sociologie des religions à la Faculté de théologie à Lausanne



Les musulmans ne sont pas un groupe homogène. Les résultats et observations des études qui sont fournies dans l'ouvrage «La Suisse des mosquées» montrent que l'islam est très divers par ses racines régionales de provenance, ses traditions et ses manières de s'organiser ou de s'articuler au politique. Les musulmans n'ont pas une intention unique. La priorité pour les musulmans qui n'ont pas la nationalité suisse est simplement de voir leurs enfants réussir à l'école et accéder aux études. Ils sont actifs dès qu'ils le peuvent dans des commissions d'intégration pour que leurs ressortissants puissent vivre paisiblement et réussir socialement dans le lieu dans lequel ils vivent. Les musulmans pratiquants, qui ne repré-

sentent qu'une faible part des citoyens de confession musulmane – comparable à celle des catholiques pratiquants – veulent organiser un culte convenable, dans des lieux convenables avec des imams convenables. Mais les difficultés qu'ils rencontrent à tous les niveaux ne leur permettent pas toujours d'atteindre ces objectifs simples. Ces difficultés permettent parfois à certains acteurs de se radicaliser pour trouver un public sur un lit de rancœur. Dans cette conjoncture, les études montrent que c'est principalement le débat politico-média qui s'est islamisé. Il stigmatise les musulmans comme un groupe étranger, les uniformise et leur prête des intentions, parfois cachées. Il crée un musulman typique à partir d'extrêmes. Des figures profitent de ce débat pour exister. Il devient alors tentant de porter

la burqa et de se balader à Berne pour devenir la star musulmane du moment, n'est-ce pas? Notre enquête souligne également que dans le canton de Vaud, par les instances de régulation politique du religieux et le dialogue interreligieux, les possibilités de reconnaître la présence musulmane au sein de la société vaudoise sont disponibles. Elles pourraient dépassionner le débat autour des demandes réelles des musulmans vaudois qui, du point de vue sociologique, ne sont autre qu'un aménagement des règles pour un vivre ensemble dans une société pluraliste.

► Débat à l'occasion de la sortie du livre «La Suisse des mosquées», Ed. Labor et Fides, sous la direction de Christophe Monnot. Lundi 11 novembre, 18h30. Espace culturel des Terreaux. Entrée libre. Avec Aissa Safwa, Pierre Gisel, Bashkim Iseni, Hani Ramadan et Christophe Monnot. Animation Serge Molla.

